

Año III

GERONA. Domingo 28 de Abril de 1912

Número 716

Chismes y crónicas  
República  
ravacholista

Aceben de remitirme de Portugal un tomo de 300 páginas editado en Lisboa este año y que se vende públicamente en todas las librerías del vecino país. Se titula «La bomba explosiva» y su autor es un tal Juan Núñez, que en el mismo prólogo de la obra se proclama anarquista de los de acción.

Este libro es un tratado de terrorismo y con el pretexto de explicar los adelantos de la química se consignan en la obra hasta noventa fórmulas distintas para la fabricación de explosivos. Con arreglo a las recetas que divulga el señor Núñez, el más inexperto puede construir máquinas infernales, pedazos de tubo, hasta con tinteros, unos cuantos gramos de dinamita, un poco de algodón pílvora y un puñado de clavos, que hegan las veces de metralla.

Núñez dice que estas enseñanzas son indispensables, no para los portugueses que ya disfrutan de un régimen de libertad y tolerancia, sino para los habitantes de los países que todavía no han podido redimirse.

En el prólogo del libro hay una descripción monstruosa, cuya lectura me produjo escalofríos.

Núñez dice que conviene divulgar su libro entre los niños para que la generación de los hombres de mañana conozca los recursos y elementos de defensa con que cuenta frente al Ejército y frente a la tiranía.

Para dar el ejemplo ha regalado 600 volúmenes de su obra a las Escuelas Públicas de Lisboa y Oporto con objeto de que los distribuyan como premio entre los infelices niños.

La buena persona que nos ha enviado este libro para que la prensa española honrade, atrofie los espacios con el clamor de su indignación, nos remite el recorte de un artículo que con la firma de Mayor Garca ha publicado el periódico semanal de Lisboa «O Mundo», elegiendo la obra de Núñez.

Es un bólido descomunal, llamando a la justicia al salvaje divulgador y encareciendo la importancia científica, social y política del libro que acaba de aparecer.

«Hay que enseñar al pueblo recursos para que pueda defenderse y hacerse respetar» —dice Mayor Garca.

Esta manifestación de ferocidad no es la primera que realizan los sectarios lusitanos. En Lisboa hay un museo de la Revolución donde se exhiben como gloriosos trofeos bombas empleadas el 5 de Octubre de 1910, y las carabinas que sirvieron para el cobardo asesinato de Torreiro de Paco.

Jamás en pueblos algunos del Universo el crimen recibió tan cumplida pléyade de parte de los gobernantes, ni la propaganda terrorista obtuvo el magnífico reconocimiento oficial que le ha dispensado la república portuguesa.

Aquellos se han convertido en una madriguera de facinerosos políticos, donde la fabricación de bombas ha sido elevada casi a la categoría de industria nacional. Más de quinientos fueron encarcelados hace poco en una casa de Oporto.

Si estos recursos de destrucción hubiesen de ser empleados únicamente en Portugal, nos encogeríamos de hombría; pero como desgraciadamente es

también más cerca de ellos de lo que nos convendría, como que se abrigamos no ya el temor fundado sino la más completa convicción, de que estas propagandas terroristas son una amenaza contra nuestra paz interior, hemos de sublevarnos como se sublevan las personas decentes si se supiera que al amparo de la policía funcionaban en Barcelona, en Madrid, en Valencia y en Zaragoza escuelas de ladrones y asesinos.

Se habló hace tiempo de un acuerdo internacional contra el terrorismo. Para cuándo está liga de Defensa?

A finales de febrero se ha hecho en Portugal un acuerdo entre los partidos de Vasconcelos hasta el último guardián carbonero, todos llevan dentro del cuerpo el espíritu de Ravachol.

CIRICI VENTALLÓ.

**GLOSAS**  
Liberalismo y absolutismo en épocas distintas de la historia

En la España del siglo VIII existían dos pueblos o razas: víctimas de unos mismos vicios y defectos, si bien que en proporciones distintas.

Los godos de la decadencia, eran víctimas no solo del libertinaje en todas las esferas, sino de una libertad desmedida que al atacar los frenos por una natural reacción degeneraba en absolutismo y残酷 de sus gobernantes.

Los vascos del siglo VIII al revés, enamorados de la tradición antigua, propendían al absolutismo de sus jefes, mas este absolutismo, al topaz con los obstáculos de una natural resistencia por efecto de lo anticuado del sistema y lo inadecuado de la forma, con facilidad tendía a la indisciplina, al liberalismo y a la desmoralización.

Los vicios que apuntamos adolecia la España del siglo VIII, son los mismos que esterilizaron las fuerzas y las energías de la España en el siglo XIX y XX, sobre todo en los dos grandes campos de acción política en que se encontraba dividida nuestra España: la liberal y la tradicionalista.

Para que se vea que no exageramos al atribuir el vicio de absolutistas a los liberales y de liberales a los tradicionalistas, vamos a copiar un texto muy inapreciable. Es de la misma reina doña Isabel II, según relato que ésta hizo al autor de los «Episodios Nacionales».

«Los (políticos) que podían guiar me no sabían una palabra de arte de gobierno constitucional; eran cortesanos que solo entendían de etiqueta, y como se trataba de política, no había quien les sacara del absolutismo. Los que eran ilustrados y sabían de Constituciones y de todas estas cosas, no me aleccionaban sino en los casos que pudieran serles favorables, dejándose a oscuras si se trataba de algo en que mi buen conocimiento pudiera favorecer al contrario.»

En cuanto a los pujos de liberalismo que mas de una vez salieron del campo legitimista, no hay mas que recordar las rebeliones que salieron del mismo campo tradicionalista, no solo contra las legítimas y reconocidas autoridades políticas del partido, sino contra las mas elevadas de la jerarquía eclesiástica, dando con ello no poco escarnio a la España católica y tradicional y alejando a nuestros mas encarnizados enemigos.

## De Enseñanza

Alejado, ha bastante tiempo de la vida periodística por circunstancias que mis amigos no ignoran, vuelvo al pañuelo, vuelvo a ella, ansioso de lucha a gaster todo el que guardo en el más recóndito de mi corazón. Mas hoy no es política lo que de mi pluma ha de brotar, no son comentarios literarios, son algo más que todo esto; es un algo que interesa a mí y a muchos que al igual que yo se dedican al apostolado de la enseñanza; a este apostolado del que han de salir las generaciones del mañana, las generaciones de las que hay que esperar realízen, lo que las actuales a fuerza de sacrificio y abnegación no han logrado.

El problema de la enseñanza oficial en España, hace ya bastante tiempo, quizás demasiado, viene siendo el juquete de todos estos políticos liberales sin corazón y sin entrañas, poco escrupulosos dispuestos siempre a dar con todo aquello que servirles pueda como de propaganda para sus actos y así les vemos aparecer hoy, como los defensores del magisterio, cuando en realidad de verdad no han hecho otra cosa que retardar y retrazar, siempre con excusas de carácter legal, las migajas de progreso que cual mendicante hemos conseguido.

La ansiada unión de todos los maestros españoles parece que al fin ha llevado a cabo con gran satisfacción de todos, pero se me ocurre preguntar: ¿Tendrá la suficiente energía para exigir, que a nada más ha de ir a pedirselas a estos gobiernos que nos desgobiernan, lo que de justicia debiera ya de haberse dado? Porque tal como están las cosas debe decirlo bien alto: es una vergüenza ser maestro de escuela en la actualidad, principalmente en pueblos rurales; pues en la actualidad los tales maestros somos el *hazme reír, la chacota de todo el mundo* y en vez de ser y representar autoridad, lo que representamos, puede decirse, es el papel de la *triste figura*.

Parece mentira que en pleno siglo XX y en una nación de Europa, que ha pasado siglos de oro, haya quién dedicándose a la enseñanza, cobre del Estado la exigua cantidad de 500 pesetas.

No soy de los que culpan a los gobiernos en eso de los sueldos, soy de los que la doy a los mismos que a la enseñanza se dedican, pues de ellos y no de nadie más es la culpa, por no haberse levantado mil veces en actitud de protesta antes que pasar por la vergüenza de cobrar sueldo tan miserable.

Mentira parece que por las venas de esta pléyade venerable de maestros rurales corre sangre española y que hasta ahora no hayan pensado en rectificar aquella gráfica, cruenta, pero verídica caricatura en que se les pinta con los codos y rodillas salientes y con un levitón verdoso y ridículo. Hebrán demostrado, si quiera, ser la gente de mas sacrificio, mas no podrán negarme que han demostrado también, ser la gente mas inútil y perniciosa para si mismos. Hánse considerado esclavos y no se han dado cuenta de que en las manos de los maestros están las llaves de oro del porvenir.

## Conferencias de San Vicente de Paul

### Acto religioso. - Interesante exhortación del Prelado

## GENERAL

Desde LLAGOSTERA:

Activamente se está procediendo al arreglo de la carretera de San Feliu de Guixols a Gerona en el trayecto comprendido entre la primera de dichas poblaciones y Llagostera, a cargo y cuenta de unos cuantos particulares, en vista de que el Gobierno, desatendiendo cultas y fundadísimas peticiones y reclamaciones de personalidades y periódicos locales y de la comarca, no se ha cuidado de ello a pesar de estar completamente intransitable dicho camino.

Tal es el estado de deterioro de dicha carretera, sobre todo a la salida de San Feliu, que se dí el caso, verdaderamente chusco, de encontrar cubiertos con leña, como un camino vecinal cualquier, los grandes charcos abiertos en medio de la carretera.

Más de dos años hacía que duraban las quejas sin que el gobierno (Gasset el de las carreteras, etc., etc., era Ministro, y de Fomento) diese muestra de poseer órganos auditivos.

— Los sembrados presentan todavía buen aspecto a pesar de no haber caído sobre los campos sino las muy escasas lluvias de estos últimos días. De deshacerse en beneficio lluvia los densos nubarrones que en varias direcciones cruzan el espacio, es casi segura una más que regular cosecha de trigo, que es una de las mejores fuentes de vida de esta villa.

Ha fallecido en el asilo del parque de Barcelona, Sebastián Alba, de 42 años, soltero, natural de Figueras.

En la Iglesia Parroquial de san Felip de Guitels se está celebrando con gran esplendor el Mes de María.

Para el triduo de conclusión se han contratado los sermones al M. I. señor Dr. Agustín Vilà y la parte musical al celebrado coro de aquella población.

Doña Teresa Soforada, vecina de Barcelona, ha solicitado la propiedad de 69 pertenencias de una mina de hierro, con el nombre de «Teresita» situada en término de Oix, paraje llamado Riu, terrenos del «Mas del Forn».

También D. Hermann Baumann, vecino de Barcelona, ha solicitado la propiedad de 6 pertenencias de una mina de hierro, con el nombre de «Josefina», situada en San Pedro de Osor, paraje llamado El Colobrón y en terrenos de doña María Sarsaneda.

Hasta ayer no nos fueron facilitados en el Gobierno civil los datos del crimen cometido en Bagur, en la persona de doña Francisca Pella y Mauri, durante la madrugada del pasado jueves.

Dicha señora fué atada se pies y manos en la cama y amordazada, muriendo por asfixia.

Supónese que los criminales llevaron dinero y alhajas, teniéndose noticia de que la Sra. Pella, cobró, hace poco tiempo, 148 cupones de papel francés, de la Compañía de San Juan de las Abadesas.

Los autores del hecho supónese fueron dos vendedores ambulantes que acompañados de otras tantas mujeres marcharon en dirección a Figueras. Uno de tales sujetos se llama Joaquín y es hijo de una mujer que reside en el vecino pueblo de Salt.

En Bagur fué detenido el vecino Miguel Rocas Aldric, sobre quien recaen

# HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD, de los señores CLIMENT Y COMPAÑIA, TORTOSA.— De venta en todas las farmacias.

sospechas de que pueda ser cómplice o en la autoridad del crimen.

El Juzgado practica activas diligencias para el esclarecimiento del hecho y consiguiente detención de los autores del mismo.

**ENFERMOS DEL PECHO.**—Tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, tos, infecciones gripeales, rauquismo, inapetencia, enfermedades consumativas, se curan con la Solución Benedicto de glicerofosfato de cal con creosolato la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales.

Frascos 2'50 pesetas en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41, Madrid.

Adeantan rápidamente las obras que se están verificando en la fábrica llamada «Can Querol» del término de Estanyar (Ripoll) y en la que tendrán ocupación unos 200 obreros.

Se ha concedido la antigüedad de 28 de Junio de 1909 en su actual empleo al segundo teniente (E. R.) del batallón cazadores de Esteles don Carlos Bourman Rodríguez.

Se ha epoderado de la ciudad de San Feliu de Guixols la epidemia del sarampión, que va causando muchas víctimas entre los pequeñuelos, sin que por ahora se note, por desgracia, disminución en la misma.

Escriben de Castelló d'Ampurias:

La cosecha próxima de cereales en el Alto Ampurdán ofrece un aspecto desplorable. Las fuertes tramontanas de los primeros días de este mes han ocasionado perjuicios enormes en los sembrados y plantios, y unido esto a la falta de lluvias, es causa de gran pesadumbre y desaliento para los agricultores, que temen, y con razón, sea esta cosecha una de las peores en el decenio transcurrido.

Mal año; miseria en perspectiva para la clase bracera y en los labradores carencia de medios para soportar los excesivos tributos que, de algunos años a esta fecha, vienen aumentando de un modo que astilla.

La emigración a Francia y a las repúblicas americanas es constante, y las poblaciones rurales se van despoblando de día en día. Mal síntoma es este en una nación que anhela progreso, puesto que revela desaciertos gubernativos.

Revisten suma importancia las fiestas que se celebran con motivo de la inauguración del cíborio de la Real Basílica de Santa María de Ripoll. Toman parte en los mismos aparte de otras personalidades el señor Obispo de Vich y el Canónigo doctor Coll.

## Políticas

### Varias

—Del estado de la situación política actual da idea el siguiente suelto de *La Correspondencia de España*.

«Creemos conocer el estado de ánimo de personalidades significadas de la actual situación y no es ciertamente el más lisonjero, ni el que permite ver un horizonte completamente despejado y libre de próximos peligros.

Los ministros creen no pueden rebarbar más de lo que han hecho en sus respectivos departamentos, y se resisten a ceder ante las demandas de su compañero el de Hacienda. Este, a su vez, no hace otra cosa que mantener sus exigencias cerca de sus compañeros que las aceptaron y convinieron por unanimidad en un consejo de ministros.

Ha transgido en cuanto ha creído factible pero no pasa por aquello que

entierden debe rebajarse. Su criterio es firme, tan firme como crea corresponder a las obligaciones y a las circunstancias que le llevan.

Próxima la fecha para la que están convocadas las Cortes, todos los esfuerzos del señor Canalejas tienden a evitar una crisis en tan críticas momentos. ¿Lo conseguirá? Bien pronto lo veremos.

Con lo expuesto creemos haber establecido la situación verdadera porque el gobierno atravesará.

—De *El Debate*:

—Acerándose las sesiones de Cortes, los partidos y personalidades políticas se preparan para la lucha.

Pase a los optimismos del conde de Romanones, parece que va a haberla. Sobre todo, si se aprobarán los presupuestos antes de las imprescindibles vacaciones de verano, acaecerían mudanzas políticas, ya en la próxima etapa.

Los republicanos llevarán paralelamente dos campañas: en el Congreso y en los mitines, teniendo decidido extender la violencia en aquél y en éstos.

—El fiscal de la Audiencia de Barcelona ha denunciado el último número del *Cicut*, por el delito de injurias a una región, habiendo ordenado la recogida de todos los ejemplares del número denunciado.

—Se ha efectuado en Barcelona la reunión de presidentes de círculos y entidades tradicionalistas convocada por el Comité organizador del Aplech regional Cataluña-Va

lencia.

—Asistieron los de los círculos centrales, de la Juventud Carlista, de San Martín, del distrito segundo, de la Barceloneta, de la Margarita, de Gracia, de Sans, de la Sagrera, del Patronato y del Cuiller, y significados socios, entre los que había los señores Miquel, Bordes, Vellé (M.), Domínguez, Inglada, Arias, Constans, Martí, Gras, Cabedo, Balcells, Piñol, Novellas, Genera, Nogués, Prat, Olé, Ferré, Pedret y Mané.

—Acordóse la celebración del «Aplech» y el nombramiento de comisiones que cuidarán de todos los trabajos.

Formanlas para la provincia de Barcelona, los señores Piñol, Mañé y Genera; para la de Gerona, los señores Balcells, Mañé, y Pedret; para la de Tarragona, los señores Cabedo, Constans, y Pedret; para la de Lérida los señores Constans, Novellas y Piñol.

Integrarán la comisión de Propaganda, los señores Junyent, Roma, Vallet, (L.), Jordá y Balcells; la de Tesorería, los señores Trias, (B.), Vallet, (M.), Piñol y Prat, y la de Defensa, los presidentes de todos los círculos y entidades tradicionalistas y los individuos de las comisiones.

—La Redacción del semanario *Cicut* ha dirigido al Presidente del Centro Madrileño de Barcelona y a la prensa de aquella capital una carta en la cual se manifiestan sorprendidos de la polvareda que en Madrid y Barcelona ha levantado la caricatura inserta en aquél semanario y declaran que la intención de la misma se dirige exclusivamente contra el hampa política y social que en Madrid pululan y con la cual no pueden ser en manera alguna confundibles los hijos del pueblo madrileño.

—En Marchena se están celebrando grandes fiestas religiosas y políticas en homenaje al célebre P. Alvarado. Con tal motivo aquella población reviste pintoresco aspecto siendo grande la animación que reina.

—Se ha celebrado un hermoso certamen en el que ha obtenido el premio de don Jaime don C. Simeón Cortés Marcos.

También se han efectuado horas fúnebres en honor de los Mártires de la Tradición y de la Patria predicando el Magistral de Sevilla.

## Eclesiásticas

Por Ntro. Rdmo. Prelado se han efectuado los siguientes nombramientos eclesiásticos:

Eccl. ordo clérlico de Borgoña el Reverendo coadjutor don Pedro Ramonet; Coadjutor de Vilavieja el de Massanet de Cabrenys, Rd. don Martín Ribas; y de Massanet de Cabrenys el Rdo. don Juan Costa Ciaparols

\*\*

El Rdmo. Sr. Obispo de Vich doctor Tarras y Bages, ha escrito una hermosa carta al maestro Millet, director del *Orfeón Catalán* pidiéndole la obra que está realizando con dicha institución,

felicitándole por el brillante éxito obtenido en Madrid y dándole afectuosa bienvenida.

La peregrinación de Barcelona en Roma.—*L' Osservatore Romano* publica un extracto del discurso que ha pronunciado el Sumo Pontífice, contestando a la alegación que le ha dirigido el presidente de la Asociación de Católicos de Barcelona, y en él ha comenzado el Papa por agradecer los sentimientos de devota fidelidad expresados por los peregrinos catalanes hacia la Santa Sede y el representante de Jesucristo en la tierra, añadiendo que los agradece tanto más por cuanto venían de una ciudad que tuvo el altísimo honor de ser cuna de San José Oriol.

Ha hecho votos el Sumo Pontífice para que el Señor mantenga a los catalanes en tan buenos sentimientos y acerque su celo para el desarrollo y el triunfo de la fe en la católica ciudad de Barcelona.

El Sumo Pontífice en su discurso, ha agradecido que se le recordase su estancia en la ciudad de Veneza, de la que guardará siempre los más caros recuerdos, porque en ella pasó largos años de su vida, en medio de un pueblo crístico y religioso, y siéndole por demás agradable poder asociar estos recuerdos con el nombre de Barcelona, que ve ante sus ojos como uno de sus mas amados hijos.

Ha terminado el P. P. manifestando su confianza en la Divisa Providencia, la cual, así como de flores a la tierra y péjaros a los aires, no dejará de acudir a las necesidades de la nación española.

Anteayer marchó de Barcelona a Roma el señor Obispo titular de Nizza don Leopoldo Puig Acebedo. S. J.

Durante su breve estancia en dicha ciudad se ha hospedado en la residencia de los Padres Jesuitas de la calle de Caspe.

—La Redacción del semanario *Cicut* ha dirigido al Presidente del Centro Madrileño de Barcelona y a la prensa de aquella capital una carta en la cual se manifiestan sorprendidos de la polvareda que en Madrid y Barcelona ha levantado la caricatura inserta en aquél semanario y declaran que la intención de la misma se dirige exclusivamente contra el hampa política y social que en Madrid pululan y con la cual no pueden ser en manera alguna confundibles los hijos del pueblo madrileño.

—En Marchena se están celebrando grandes fiestas religiosas y políticas en homenaje al célebre P. Alvarado. Con tal motivo aquella población reviste pintoresco aspecto siendo grande la animación que reina.

—Se ha celebrado un hermoso certamen en el que ha obtenido el premio de don Jaime don C. Simeón Cortés Marcos.

También se han efectuado horas fúnebres en honor de los Mártires de la Tradición y de la Patria predicando el Magistral de Sevilla.

sionamientos propios y exclusivos de ciertos políticos que todo lo sacrifican en aras de reclutar votos y a los intereses de la ciudad que los parta un rayo.

Como nota culminante de la referida sesión, pueden citarse dos proposiciones del señor Oviedo, una encarnizada, según pareceres autorizados, a promover un serio conflicto entre los vendedores que acuden los mercados semanales, como si el presente no estuviese la cosa en condiciones ventajosas, y la otra dirigida a modificar las condiciones en que están actualmente los kioscos de bebidas, por los cuales tanto interés ha tenido siempre el citado concejal.

Manuel Pallàs Figueroles, Victoria-RAS de José Ginesta, calle de Mercaderes, Gerona. Notablemente transformada y decorada con gusto.—Se sirve a la carta, habitaciones con confort y elegancia.

El sorteo de San Jordi tendrá lugar el día 5 de Mayo concluida la velada que se celebrará en el Círculo Católico de Obreros en lugar del día 28 como estaba anunculado.

Ayer llovió copiosamente durante todo el día, aumentando considerablemente su caudal los ríos Ter y Oyarzún. Por tal motivo el mercado viose desanimadísimo.

Este concurso es tema de muchos comentarios que nos abstenemos de recoger; queremos no obstante señalar el lapsus cometido al admitir a todos los concursantes sin excepción después de haberse fijado por la Diputación como condición esencial para concursar estar en el pleno goce de los derechos civiles y haber llenado los requisitos de la ley de Reemplazo del Ejército.

Este concurso es tema de muchos comentarios que nos abstenemos de recoger; queremos no obstante señalar el lapsus cometido al admitir a todos los concursantes sin excepción después de haberse fijado por la Diputación como condición esencial para concursar estar en el pleno goce de los derechos civiles y haber llenado los requisitos de la ley de Reemplazo del Ejército.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO de Illas y Moré.—Albareda 5, Gerona.—Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole a la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches a la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manancial de agua, la mejor de Gerona.

La Junta Directiva del grupo espiritista «Amo Kaj Espero» ha decidido celebrar una velada necrológica, hoy, domingo, a las tres de la tarde en el local social, calle de Ciudadanos, Cámara de Comercio, con el fin de honrar la memoria del que fué su digno Presidente don Cesáreo Huete Carmona (n. p. d.), que falleció el día 11 del mes actual, e irá depositar una corona de flores naturales sobre su tumba.

Gotas madres sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, engüess, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del sulfato de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: señores don Joaquín Coll e Hijo Rambla, Farmacia.

Mercados

Nota oficial del Ayuntamiento de los precios de los productos agrícolas en el mercado celebrado el día de ayer.

Trigo (los 100 kgs.) de 23 a 24'50  
Cebada " " de 19 a 21'50

Avena " " de 19 a 20'50

Maíz " " de 25 a 55

Judías " " de 45 a 55

Habas " " de 23'50 a 24'50

Garbanzos " " de 50 a 150

Arroz " " de 48 a 65

Algarrobas " " de 17'00 a 18'00

Heno (el quintal m.) de 8 a 10

Papa " " de 14 a 15

Vino (el hectólitro) de 35 a 40

Aceite de oliva " " de 120 a 130

Quesos " " de 2 a 2'50

Mantecas " " de 2 a 3'50

Ganade v. (por c.) de 300 a 350

Bovino " " 450 550

CONSTRUCCION y REPARACION

MOLINOS DE VIENTO, BOMBAS, NORIAS, MALACATES

Máquinas de toda clase para elevar agua

Maquinaria agrícola Segadoras y Guadañadoras "Deering"

ARADOS, CARRETILLAS, ETC., ETC.

Francisco de A. Riera

Norte, 19. JAIME I, 1-Gran-Via.

GERONA.

cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosas. Es un remedio heróico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el leche Real Academia de Medicina, debe pedirse

hsn tenido la satisfacción de verse padres de un hermoso niño venido al mundo con toda felicidad.

Nuestra cordial enhorabuena.

Antigua casa de huéspedes FALGUERAS de José Ginesta, calle de Mercaderes, Gerona. Notablemente transformada y decorada con gusto.—Se sirve a la carta, habitaciones con confort y elegancia.

El sorteo de San Jordi tendrá lugar el día 5 de Mayo concluida la velada que se celebrará en el Círculo Católico de Obreros en lugar del día 28 como estaba anunculado.

Ayer llovió copiosamente durante todo el día, aumentando considerablemente su caudal los ríos Ter y Oyarzún. Por tal motivo el mercado viose desanimadísimo.

SOMBRERERIA

El Talismán

SUCESOR DE F. ILLA

CIUDADANOS, 4.—GERONA

# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

Paris 27

### La escuadra griega

Berlín.—El «Wiener Tagblatt» dice que la flota griega ha sido movilizada para asegurar la neutralidad helénica.

### La opinión en Rusia

San Petersburgo.—Saschoff ha declarado en la Duma que Rusia y Austria llegaron a un acuerdo para el mantenimiento del «status quo» en los Balcanes y de la Independencia de los pequeños Estados que allí existen.

Añadió que espera que la guerra italo-turco no producirá complicaciones en los Balcanes y que los Dardanelos quedarán pronto libres para la navegación.

Anunció que las potencias repetirán en breve las tentativas de mediación para llegar cuánto antes a la paz.

### Confirmación

Constantinopla.—Se ha confirmado oficialmente la pérdida del acorazado «Varysse».

### Sos presupuestos

París.—Vedrines, que tomaba parte en el concurso de la copa Pommery, anotó de Donmel a las 4:15 del aeródromo de Brayelle para París.

En la primera etapa viró sobre Aras, entrando en el aeródromo, y declaran que una bruma espesa impide ver más de un kilómetro.

### Barco averiado

Constantinopla.—Dos buques de guerra intentaron instintivamente franquear el paso de los Dardanelos y uno de ellos, el «Saxon», tropezó con una milia flotante que, al estallar, le produjo importantes averías.

## Madrid 27

### «La Gaceta»

Publica lo siguiente:

Convenio internacional, relativo a la circulación de automóviles, firmado en París el 11 de Octubre de 1909.

Resolviendo el concurso para la provisión de las plazas de director médico de la estación sanitaria de los puertos de Castra Urdiales, Denia e Ibiza.

### La Tabacalera

La junta general de accionistas de la Tabacalera se verificará mañana y en ella se presentarán varias proposiciones de reforma de los estatutos, rebaja del precio de las labores y nombramiento de los consejeros que cesan.

### El actor Moncayo

Francisco Velasco, empresario de teatros de Buenos Aires, ha denunciado al actor del teatro Apolo, señor

Moncayo, diciendo que se comprometió a entrar en la compañía del denunciante al terminar su compromiso en Madrid, recibiendo un anticipo de pesetas 5000.

El empresario visitó a Moncayo para preguntarle el día que embarcaba y éste contestó que no lo había pensado aún.

### Sin limo

En la joyería de Dorado se presentó un individuo llamado Rocha, y manifestó que una señora forastera quería adquirir unos pendientes de solitarios y brillantes.

El Sr. Dorado envió un dependiente con las alhajas escogidas a la fonda donde dijo Rocha que se hospedaba la señora forastera.

Allí Rocha cogió al dependiente las joyas y le dijo que esperaría a ver si eran del agrado de la señora.

Después de una hora de espera, el dependiente se enteró de que no había tal señora en la fonda y que el Rocha había desaparecido por otra puerta.

Los pendientes estaban valorados en 3,298 pesetas.

### Sos presupuestos

El ministro de Hacienda estuvo conferenciando con algunos ministros para dejar completamente terminados algunos extremos de los respectivos presupuestos.

La conferencia más importante fué la que celebró con el señor Villanueva.

### Gas mancomunidades

En el primer Consejo que se celebra se tratará del proyecto de mancomunidad el cual leírá el señor Barroso en la primera sesión hábil que celebre el Congreso.

### Los conjuncionistas

Los diputados de la minoría republicano-socialista afirman que el criterio de la minoría se inspirará durante los próximos debates del Congreso en la más absoluta y ruda oposición a todos los proyectos que presente el Gobierno.

### Al consejo

En vista del tiempo lluvioso que domina en toda España, se ha telegrafizado a Vedrines aconsejando que suspenda por unos días el viaje en avión que proyectaba.

### El problema canario

El señor Barroso ha celebrado una larga conferencia con el señor Lado y Castillo, tratando del problema canario y de la llegada a Madrid de la Comisión de Las Palmas, que vienen a tratar este asunto con el Gobierno.

### Canalejas y los periodistas

Al recibir hoy a los periodistas el jefe del Gobierno ha manifestado lo siguiente:

No hemos recibido todavía noticias

del exterior sobre las negociaciones franco-españolas.

Sin duda alguna esta ausencia de informes obedecerá a que el ministro de Negocios ingles Mr. Grey se halla de vacaciones, y es posible que la opinión de este ministro tenga importancia para ultimar algunas cosas relativas a las negociaciones.

Espero tener noticias concretas del asunto para el día 1.º de Mayo, y así podré dar cuenta de las Cortes de toda esta importante cuestión el día 2 o el 3.

Debo advertir, porque algún periódico insiste en afirmar lo contrario que los acuerdos adoptados en Consejo sobre las negociaciones, han sido todos, absolutamente todo, absolutamente todos adoptados por unanimidad.

### Día religioso

ABRIL 28

SANTORAL  
Domingo.—Santos Pedro Armengol, mr. Anastasio, p. y cof.; Antoni, ob. y mr.; Tertuliano y Tífilo, obs.; Sta. Zita, vg.

Carenza Horas.—En la iglesia del Adoratorio. Por la mañana desde las 8 á las 11, y media, y por la tarde á las 5 y media á las 7 y media.

Misa de hoy.—De San Pedro Armengol, M. Coler encarnado.

Misa de Mañana.—Festividad de la V. de Montserrat. Potro de Cataluña. Color blanco.

Iglesia parroquial de San Félix.—Misas cada media hora desde las 5 y media á las 8, 9, 10, 11 y 12 menos cuarto.

A las 6 rezo del Santo Rosario.

A las 8 misa en el altar de Santa Catalina con explicación del catecismo para adultos.

A las 10, oficio conventual y plática parroquial.

A las 11, catecismo en las secciones correspondientes.

Iglesia de Santa Susana del Mercado.—Misa cada media hora desde las 5 y media de la mañana á las 11 y media.

A las 10, oficio solemne.

A las 11 y media, explicación del catecismo para adultos.

Por la tarde, á las dos, enseñanza de catecismo en las diferentes secciones.

Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.—Misas cada media hora desde las 8 á las 9; 11 y 12.

A las 9 oficio solemne y plática parroquial.

Por la tarde á las 5, rosario y oración mental.

### — MAÑANA —

Lunes—San Roberto, ab. ycf.

### Obligaciones contado

Banda Municipal de Barcelona 1909 Ensanche

Dénde al 4% Interior, fin de mes,

Id. " contado

Id. " 5% Amortizable, fin de mes

Id. " 3% " contado

Id. " 4% "

Capital nominal

Interés anual

Dinerío

Papel

5000 4 1/2 84'67

500 4 1/2 88'45

5000 5 1/2 101'75

500 5 1/2 101'85

500 4 1/2 93'

500 4 1/2 94'

### SOCIEDAD METALÚRGICA GERUNDENSE Villa y C. en Cta.

Tel. 234. Telémas. Metalúrgica.

Fundición de hierro y talleres de construcción y reparación de toda clase de máquinas. — Estudios y presupuestos gratis para toda clase de instalaciones industriales, etc., etc.

Talleres y oficinas: Figuerola y Ronda Fernando Puig. — Gerona.

## Centre Jurídich Administratiu

### de FONT y BURCH

Minali, 2, y Ferreries Velles, 14.—Girona.

Aquest CENTRE disposa una completa organització en tots els rams de la Administració, a qual fi se constitueixen les següents

#### SECCIONS

##### Jurídica

Presentació i tramitació d' assumptes civils y criminals. — Cumpliment de exhortos. — Cobro de Crèdits, Deshancis, etc.

##### Administrativa

Agenciació d' assumptes administratius. — Altes y baixes de contribució. — Llicències d' arma, cassa y pesca. — Administració de finques. — Préstams hipotecaris. — Compra-venta de finques.

Representació d' Ajuntaments, industrials y particulars abonaments anuals econòmics.

##### Comercial y de Segurs

Representacions y Comissions d' importants cases de comers nacionals y extrangeres.

Delegació de les importants companyies

LA CONFIANCE. Segurs contra incendis. — LA GERMANIA. Segurs sobre la vida. — LA WINTERTHUR. Segurs contra accidents. — LA PECUARIA CATALANA. Suero vacunació ab garantia del bestià porqué. — Compra venta de valors y cobro de cupons.

Habilitació de classes passives. — Complet servay de Corresponsals en la província y en les principals poblacions d' Espanya.

ACTIVITAT Y ECONOMIA

## Doctor B. CARRERAS

### Médico-Oculista

Ex-médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Tiene abierto su gabinete de consulta en la calle de la FORSA, 4, 1.º.

Horas de visita: de 10 y media á 1; y de 3 y media á 5.

## CLINICA FUREST

### Gerona

### NORTE 15

de 9 a 12 y de 2 a 5 tarde

### Gerona

Remedios especiales para el reumatismo; apoplejía; escrofulismo; gripe; coqueluche; clorosis; herpetismo; y tuberculosis.

### 75 p. 100 DE ECONOMÍA

### 1 VATIO POR BUJÍA



La CREADORA de las lámparas

y, por consiguiente, la ÚNICA que ofrece

monovárticas de filamento ESTIRADO

verdaderas garantías, respecto á solidez.

### IRROMPIBLE

## Siemens Schuckert-Industria Eléctrica-S. A.

MADRID, Barquillo, 28 (apartado 155).

Barcelona, Rambla de Cataluña, 13.

Bilbao, Astarloa, 2.

Valencia, Plaza de Gumersindo Tetuán, 23.

Gijón y Sevilla, Méndez Núñez, 19.

Franco.

Esca de Londres

Venezuela Diplomática 3 por 100

Colombia 3 por 100

Rusia 5 por 100

Id. id. 4 1/2 por 100

Id. id. 4 por 100

Id. id. 3 por 100

Id. id. 2 por 100

Uruguay 3 1/2 por 100

Id. id. 5 por 100

Nicaragua 8 por 10

## POLVOS "NOEL,"

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escocidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas é higiene de la piel.



"NOEL," evita que con la humedad y el frío se agriten cara y manos.

"NOEL," único preventivo de los sabañones.

"NOEL," para los caballeros después de afeitarse es imprescindible pues evita el ardor de la afeite y previene cualquier infección.

"NOEL," el mejor para la toilette de señoras.

"NOEL," es indispensable después del baño.

"NOEL," excelente antiséptico ¡el mejor de todos! efigiad la marca.

De venta en todas las buenas Droguerías, Perfumerías y Farmacias de todas partes.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados, 1'25 ptas.

Botes corrientes, á 60, 95, 1'20, 1'50,

Único agente en España y América Latina:

DON JOAQUIN FAU, calle Mallorca, 184.—BARCELONA.

PUNTOS DE VENTA EN GERONA: Luis Batlle, José M. Pérez Xifra, Narciso Pérez, Peiro Díaz, Emilio Busquets, farmacia Roca y en todas las Droguerías, Farmacias y Perfumerías. — Agente J. CAPELLA, MINALI, 2.

### Vino de Peptona

#### ORTEGA

con medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, celebra-

LABORATORIO Farmacia de Ortega, León, 13, Madrid. Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión; es tan agradable como el mejor postre. Los convalecientes se reponen rápidamente tomando el VINO DE PEPTONA, que alimenta, preparándolo para recibir la alimentación ordinaria. Las personas debilitadas por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. Las embarazadas deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Las señoras que dan de mamar a sus hijos deben usarlo constantemente, para que aumente la secreción de la leche y ésta sea más nutritiva, y los niños se crezcan sanos y robustos. Los niños deben tomar el VINO DE PEPTONA. Los ANÉMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

# Fotografía de A. GARCÍA. - Gerona.

## Subida Puente de Piedra

### Ampliaciones = Retratos = Postales

#### Hotel Restaurant

#### MASAGUER BARCELONA

Casa de completa confianza.

#### FUMADORES!!

Sírvole conservar vuestre salud; fumar i' acreditad è higiénich,



#### PAPEL JORDÁ

Hotel Restaurant

#### PENINSULAR

(ANTIGUA FONDA S. ANTONIO)

Progreso, 3.—GERONA.

#### GRAN ZAPATERÍA ALVAREZ

de

#### Fernando Freixas

MODA ELEGANTE.—Zapato cartera para señora charol y gamuza en diversos colores.

Variado surtido de calzado de todas clases.—Últimas novedades.—Perfección a la medida.—Precios económicos.

PROGRESO, 8.—GERONA.

#### Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR

LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES

— VULGO —

— de San Isidro en Venta de Baños —

Paquetes - pastillas Pesetas

1.ª marca: Chocolate de la Trapa . . . 400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

2.ª marca: Chocolate de Familia . . . 400 " 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50

3.ª marca: Chocolate Económico . . . 350 " 16 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda 3 pesetas, con 84 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detail: Principales ultramarinos.

4.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

5.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

6.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

7.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

8.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

9.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

10.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

11.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

12.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

13.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

14.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

15.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

16.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

17.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

18.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

19.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

20.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

21.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

22.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

23.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

24.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

25.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

26.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

27.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

28.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

29.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

30.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

31.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

32.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

33.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

34.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

35.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

36.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

37.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

38.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

39.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

40.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

41.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

42.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

43.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

44.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

45.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

46.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

47.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

48.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

49.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

50.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

51.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

52.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

53.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

54.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

55.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

56.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

57.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

58.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

59.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

60.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

61.º al 8.º al año: 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

62.º al